# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодической печати, поступивших в библиотеку с 29 августа по 11 сентября 2020 г.

№ 29-30 (1429-1430)

КАЗАНЬ

2020

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

1. Гельман 3.

Трудно быть авангардом / З. Гельман // Российская газета. - 2020. - 11 сент. - С. 9.

В Израиле с энтузиастом встретили известие о создании российскими учеными Национального исследовательского центра эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи вакцины против COVID, готовой к массовому производству под торговой маркой "Спутник V".

2. Обнаружены нанотела, способные защитить от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Выявлены нанотела, которые могут эффективно блокировать проникновение коронавируса в клетки, а также помочь выработать иммунитет.

3. Ученые засомневались в достоверности данных о российской вакцине от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 9 сент.

Группа из 19 ученых обратилась с открытым письмом к редактору медицинского журнала The Lancet по поводу публикации о российской вакционе от коронавируса. Ученые заметили, что в публикации в ряде случаев описанные данные полностью повторяются для не связанных групп добровольцев. Также они считают, что журнал опубликовал не все данные и исходные факты, которые помогли бы оценить разработку объективно.

Кл.слова: КРИТИКА

4. Ученые обнаружили способ лечения Covid-19 без ИВЛ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 11 сент.

Ученые выявили новый способ лечения коронавирусной инфекции. Благодаря ему при тяжелом течении заболевания пациента в большинстве случаев не потребуется подключать к ИВЛ. Об этом сообщил президент Российского научного общества иммунологов, научного руководителя Института иммунологии и физиологии УрО РАН Валерий Черешнев.

# ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

5. «Страха не было»: о работе временного госпиталя в дни Covid-19 рассказал главный врач РКБ Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 31 авг.

Как сначала организовывали, а потом расформировывали Временный инфекционный госпиталь при РКБ, как всем госпиталем уговаривали пожилых пациентов переворачиваться каждые несколько минут, почему беременные с

Covid-19 рожали раньше срока: на вопросы ИА «Татар-информ» ответил главный врач РКБ Рафаэль Шавалиев.

Кл.слова: РТ

6. Альмир Михеев вступился за татарстанских медработников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 11 сент.

«Справедливая Россиия»: сотрудники частных ЛПУ будут получать выплаты за работу с пациентами с Covid-19.

Кл.слова: РТ

#### 7. Багаутдинов Ш.

Уезжали в неизвестность, возвращались с грустью / Ш. Багаутдинов // Республика Татарстан. - 2020. - 4 сент. - С. 3

В июле газета "Республика Татарстан" сообщала о том, как группа татарстанских врачей оказывала помощь в борьбе с коронавирусной инфекцией своим коллегам в Восточно-Казахстанской области. Корреспанденты встретились с руководителем группы, первым заместителем главного врача по медицинской части Республиканской клинической больницы Марселем Миннуллиным и попросили поделиться впечатлениями от поездки.

Кл.слова: РТ

#### 8. Беленькая В.

Как проводить внутренний аудит в коронавирусный год. Опыт практиков и шаблоны документов / В. Беленькая, А. Толкачева // Здравоохранение. - 2020. - № 8. - С. 16--34.

Редакция журнала выяснила, как клиники с сертификатами Росздравнадзора проводят внутренний контроль качества по новым правилам в условиях пандемии. В статье — главные проблемы и решения для поликлиники, стационара, частной медорганизации. Также приводиться подборка универсальных шаблонов для ВКК.

9. Больница № 12 в Казани возобновит работу в плановом режиме [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 4 сент.

Больница № 12 в Казани возобновит работу в плановом режиме. Как сообщил замглавы минздрава РТ Владимир Жаворонков в скором времени будут выписаны пациенты, у которых заканчивается курс лечения от коронавирусной инфекции, и после дезинфекционной обработки больница временно прекратит работу в качестве госпиталя для больных COVID-19.

Кл.слова: РТ

10. В Каzan Ехро открыли медицинский промышленный парк [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 29 авг.

На территории выставочного центра Казап Ехро открыли медицинский

промышленный парк. В нем начнут выпускать тесты на коронавирус и не только. По концессионному соглашению республика передала под площадку 9 тысяч кв. м центра.

Кл.слова: РТ

11. В Высокогорском районе благодаря нацпроекту «Здравоохранение» открыли новый ФАП [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент.

В селе Гарь Алан-Бексерского сельского поселения Высокгорского района состоялось открытие 14-го в районе модульного фельдшерско-акушерского пункта. Новый ФАП построен в рамках реализации национального проекта «Здравоохранение».

Кл.слова: РТ

12. В Елабуге на избирательных участках откроют пункты вакцинации от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 10 сент.

В рамках начавшейся в конце августа прививочной кампании в Елабуге запланирована вакцинация на избирательных участках — 10 точек в школах, три участка в КФУ, один в городском дворце культуры и кинотеатре «Иллюзион». Также прививочные пункты откроют в селе Морты, Костенеево и по возможности в 11 сельских поселениях Елабужского района. Привиться можно будет и в фельдшерско-акушерских пунктах. Всего вакцинация пройдет на 15 избирательных участках города и в 13 селах.

Кл.слова: РТ

13. В Елабужском районе возобновилась диспансеризация пожилых людей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 сент.

Центр социального обслуживания «Доверие» в Елабужском районе возобновил работу по доставке людей старше 65 лет, проживающих в сельской местности, в медицинские учреждения. Мероприятия проводятся в рамках реализации проекта «Старшее поколение» национального проекта «Демография». Доставка пожилых людей прекратилась с 21 марта из-за пандемии коронавируса. Для проведения профилактических медосмотров и диспансеризации в сентябре в больницы доставят 280 граждан из 18 сел и деревень. Первыми прошли обследование жители сел Лекарево и Колосовка.

Кл.слова: РТ

14. В КФУ создали персонализированный банк плазмы переболевших коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 6 сент.

В Татарстане для людей, переболевших COVID-19, появилась уникальная возможность сдать плазму крови на заморозку. Директор научно-клинического центра прецизионной и регенеративной медицины Казанского федерального

университета, профессор кафедры генетики Института фундаментальной медицины и биологии КФУ Альберт Ризванов первым прошел процедуру плазмафереза.

Кл.слова: РТ

15. В медцентры поступила российская вакцина от коронавируса «Спутник V» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 4 сент.

Российская вакцина от коронавируса «Спутник V», разработанная центром Гамалеи, развезена в медцентры. Третий этап исследований вакцины на добровольцах начнется в ближайшее время. Наблюдение за испытавшими вакцину «Спутник V» продлится минимум 6 месяцев. Третий этап исследований вакцины на добровольцах начнется в ближайшее время. Наблюдение за испытавшими вакцину «Спутник V» продлится минимум шесть месяцев.

- 16. В Менделеевской ЦРБ открылся кабинет гериатрии по нацпроекту «Демография» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 30 авг. В Менделеевской ЦРБ открылся кабинет гериатрии это стало возможно благодаря программе «Старшее поколение» нацпроекта «Демография». Кл.слова: РТ
- 17. В Минздраве РФ уточнили сроки начала массовой вакцинации от COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 31 авг.

Массовая вакцинация от коронавируса людей из групп риска, в частности врачей и учителей, ориентировочно стартует после ноября-декабря этого года, заявил глава Минздрава РФ Михаил Мурашко.

- 18. В Минобрнауки заявили, что вузы смогут обеспечить соблюдение санитарных мер в общежитиях [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. 2020. 31 авг.
- В Минобрнауки заявили, что российские вузы имеют достаточно средств для обеспечения соблюдения санитарных требований в общежитиях во время пандемии. В министерстве отметили, что из резервного фонда правительства вузам в условиях пандемии были предусмотрены средства в объеме 8 млрд 123 млн рублей. В министерстве также добавили, что сегодня в студенческих общежитиях проживает около 800 тыс. человек.
- 19. В поликлинике Черемшанской ЦРБ впервые появился гериатрический кабинет [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 8 сент. В поликлинике Черемшанской ЦРБ впервые в истории медучреждения заработал гериатрический кабинет. Это стало возможным благодаря нацпроекту «Демография», сообщает пресс-служба Минздрава РТ.

20. В России будут производить иностранные вакцины от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 3 сент.

В России фармацевтические компании получат возможность производить на своих мощностях иностранные вакцины от коронавирусной инфекции. Об рассказал глава Минпромторга РФ Денис Мантуров.

21. В России упростили вывод зарубежных медикаментов на рынок [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 9 сент.

Премьер-министр России Михаил Мишустин подписал постановление, позволяющее ускорить регистрацию иностранных медицинских препаратов в России. Соответствующий документ размещен на сайте правительства РФ.

- 22. В РТ обучили больше 60 медиков работе по инновационной технологии физиотерапии [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 31 авг.
- В Казани провели обучающий семинар для 63 врачей и медсестер по использованию нового итальянского аппарата для физиотерапии, который поставили во все отделения реабилитации республики. Об этом рассказали в Минздраве РТ. «В Госпитале для ветеранов войн города Казани состоялся обучающий семинар для специалистов по физиотерапии, для врачей и среднего медицинского персонала ПО применению инновационной магнитотерапию физиотерапии, сочетающей в стохастическом эндомассажа с помощью аппарата MANTIS MR 991 (Италия)», — говорится в сообщении. Уникальность данной методики заключается в том, что сочетание технологии физиотерапии позволяет уменьшить воспалительный, болевой и синдромы 85.7% пациентов неврологического V травматолого-ортопедического профилей. Итальянский аппарат поставили в 30 отделений, оказывающих помощь по медицинской реабилитации по всему Татарстану. Обучение специалистов проходит в два этапа. Обучающий семинар провели главный внештатный специалист Минздрава РТ по медицинской реабилитации, заведующая кафедрой реабилитологии и спортивной медицины КГМА Резеда Бодрова и главный специалист по физиотерапии Управления здравоохранения Казани, заведующая отделением физиотерапии «Госпиталь для ветеранов войн» Татьяна Кучумова. Впервые в России данная технология будет внедрена на трех этапах оказания помощи по медицинской реабилитации во всех сосудистых центрах, стационарных и амбулаторных отделениях медицинской реабилитации, оказывающих услуги по ОМС.

Кл.слова: РТ

23. В селе Старые Матаки открылся новый фельдшерско-акушерский пункт [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020.

#### - 10 сент.

В селе Старые Матаки Алькеевского района открылся новый модульный фельдшерско-акушерский пункт. Открытие объекта здравоохранения состоялось при участии вице-премьера Татарстана Василя Шайхразиева и главы района Александра Никошина.

Кл.слова: РТ

24. В Татарстан привезли более 772 тыс. доз вакцины против гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Татарстан получил более 530 тыс. доз взрослой вакцины против гриппа и более 241 тыс. доз детской вакцины. Об этом на онлайн-приеме граждан по проблемам здравоохранения в общественной приемной «Единой России» рассказал заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

25. В Татарстане утвердили затраты на противоэпидемические мероприятия [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 31 авг.

Премьер-министр РТ Алексей Песошин подписал постановление об утверждении затрат на противоэпидемические мероприятия на ближайшие три года. Соответствующий документ размещен на сайте правительства РТ.

Кл.слова: РТ

26. Вавилов: Хоспис - это не про смерть, а про достойное завершение жизни [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 8 сент.

В Казани продолжается строительство второго хосписа – работы на объекте не останавливались ни на один день. На данный моменты завершена укладка фундамента, строители приступили к возведению цокольного этажа. О том, как возводится «дом без боли» в Казани и мечте облегчить страдания пациентов с онкологией, рассказал председатель правления Фонда имени Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов.

Кл.слова: РТ

27. Вакцинацию против гриппа в Казани организуют более чем на 200 избирательных участках В дни голосования [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 10 сент.

Вакцинацию против гриппа в Казани организуют более чем на 200 избирательных участках в дни голосования. Об этом сообщил замминистра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков. Всего в Казани будут работать 459 избирательных участков по 249 адресам. Вакцинацию организуют в тех зданиях, где для этого есть все необходимые условия, отметил Жаворонков.

28. ВОЗ: пандемия коронавируса вызвала сбои в работе медицинских служб в мире [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 1 сент.

ВОЗ опубликовала доклад, согласно которому пандемия коронавируса серьезно повлияла на работу медицинских служб в мире.

#### 29. Гусева А.

Силовики удаляют «раковую опухоль»: блатных «инвалидов» Татарстана отдадут под суд? [Электронный ресурс] / А. Гусева , А. Кузнецов . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 2 сент.

Как продавали смертельные диагнозы: ценник до 300 тыс., временная регистрация в Буинске — и льготы ваши. Впервые в истории Татарстана силовики привлекают к уголовной ответственности группу липовых инвалидов, которые купили себе смертельные диагнозы за сотни тысяч рублей. Все ради банковской страховки, небольших выплат и значка на автомобиль, дающего право бесплатной парковки. Схему вскрыли еще прошлой осенью, но сложить пазл до конца смогли лишь в августе этого года. По версии УБЭП и ФСБ, сеть, имевшая хорошо выстроенный маркетинг, уходила корнями в Буинский район.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

30. Жители Татарстана могут сдать тест на ВИЧ анонимно и бесплатно [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 31 авг.

Во всех крупных городах республики организованы низкопороговые центры для населения.

- 31. Жительницы Менделеевска смогут бесплатно обследоваться на передвижном маммографе [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 9 сент. На территории Менделеевской ЦРБ 12 сентября будет работать передвижной маммограф. Все женщины старше 39 лет, не проходившие обследование в прошлом году, смогут пройти медицинский осмотр и скрининг в 2020-м. Кл.слова: РТ
- 32. За неделю в Татарстане зарегистрировали 11 ввозных случаев коронавируса, в том числе из Турции и Сочи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 29 авг. За последние сутки в Татарстане выявили 29 новых случаев заражения коронавирусом. Об этом сообщила заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина. Таким образом, в РТ зарегистрировано 6 453 случая. Умерли 59 человек. Как рассказал замминистра здравоохранения РТ начальник Управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков, за минувшие сутки выздоровело 23 человека, всего 5 258 человек.

Кл.слова: РТ

33. Заинская ЦРБ получила новый флюорографический аппарат [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 сент.

В Заинской ЦРБ установили новый флюорографический аппарат. По словам главного врача Айдара Фатыхова, старый аппарат часто ломался, поэтому его необходимо было заменить.

Кл.слова: РТ

#### 34. Ишкильдин М.

В РТ на развитие здравоохранения потратят более 865 млн рублей до 2025 года [Электронный ресурс] / М. Ишкильдин . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 сент. В Татарстане на развитие здравоохранения потратят 865 млн рублей до 2025 года. Соответствующее постановление вышло на портале Правительства РТ. Деньги будут выделены из федерального, республиканского бюджетов и межбюджетных трансфертов и средств обязательного медстрахования. Средства пойдут в том числе на профилактику заболеваний, формирование здорового образа жизни и развитие первичной медико-санитарной помощи, совершенствование оказания специализированной и корой медпомощи, борьбы заболеваниями, сердечно-сосудистыми И онкологическими трансплантологии, детского здравоохранения, медицинской реабилитации и санаторно-курортное лечение.

Кл.слова: РТ

35. Казанский хоспис стал победителем конкурса Фонда президентских грантов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 4 сент.

Два новых гранта выиграл Казанский хоспис на конкурсе Фонда президентских грантов РФ. Деньги выделены НКО, которые оказывали помощь наиболее уязвимым категориям населения в разгар пандемии коронавируса Covid-19. Об этом сообщил председатель правления Фонда имени Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов.

Кл.слова: РТ

# 36. Каримов А.

С апреля в РТ выявили 224 случая с подозрением на злокачественные новообразования [Электронный ресурс] / А. Каримов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 сент.

С апреля в Татарстане проведено более 27 тыс. компьютерных томографий и выявлено 224 случая с подозрением на злокачественную опухоль. Об этом рассказал замминистра здравоохранения РТ — начальник Управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков.

#### 37. Кекелидзе З.И.

Модели государственной политики по снижению уровня немедицинского потребления психоактивных веществ (сообщение 1). Научный обзор / 3. И. Кекелидзе, Т. В. Клименко, А. А. Козлов // Российский психиатрический журнал. - 2020. - С. 14--21

#### 38. Киселева Э.

В Казани проверять медиков на антитела к Covid-19 будут две больницы [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

По центральному округу Татарстана проверку на антитела к новой коронавирусной инфекции среди медиков начнет инфекционная больница и городская клиническая больница № 7. Об этом рассказал заместитель министра здравоохранения по РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

#### 39. Киселева Э.

Казанская больница № 12 выпишет последних пациентов с Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 сент.

Из казанской больницы N 

olimits 12 сегодня планируют выписать последних пациентов с новой коронавирусной инфекцией. Об этомсообщил заместитель министра здравоохранения PT — начальник Управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

#### 40. Киселева Э.

Казанская больница №16 перестала работать как Covid-госпиталь [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент.

Казанская больница № 16 перестала работать как временный инфекционный госпиталь для больных новой коронавирусной инфекцией. Об этом рассказал заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

#### 41. Киселева Э.

Менделевич заявил о важности оперативной регистрации медикаментов в случае ЧС [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Правительство России ведет систематическую работу по решению вопросов лекарственного обеспечения в случае чрезвычайных ситуаций. Об этом заявил депутат Государственной думы  $P\Phi$ , доктор медицинских наук Борис Менделевич.

#### 42. Колесникова К.

# Врача! / К. Колесникова, Е. Манукян // Российская газета. - 2020. - 8 сент. - С. 1, 9

В новом учебном году в школах каждый день дежурят медработники. Правда, продлится это всего несколько недель. А что потом? Врачи и медсестры вернутся в поликлиники? И по-прежнему будут заглядывать к ученикам по графику на несколько часов? В некоторые детсады и школы - даже не каждый день? "Российская газета" не раз ставила проблему школьной медицины. Она острейшая. Но просто и быстро ее не решить, уверены опрошенные "РГ" эксперты. Первый вопрос - деньги. По оценкам, на обеспечение школ и детских садов медицинскими работниками нужно примерно 100 миллиардов рублей в год дополнительного финансирования. Второй вопрос - где эти средства взять. Ведь здравоохранение и образование финансируются сегодня из разных источников. Ну и третий вопрос - кадры. Педиатров сегодня примерно в два раза меньше, чем школ и детских садов вместе взятых.

Кл.слова: КРИТИКА

# 43. Лейла Фазлеева: «В Татарстане нет задачи спрятать или завуалировать коронавирус» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 4 сент.

Заместитель премьер-министра Татарстана Лейла Фазлеева заявила, что в республике никогда не было задачи спрятать или завуалировать показатели смертности от коронавируса. «Нет никакой задачи спрятать или завуалировать другими заболеваниями коронавирусную инфекцию, потому что система всегда постановки диагноза случае Татарстана предполагала патолого-анатомическую экспертизу. Она, как никакая другая, официальной, данные о ней предоставляются», — заявила Фазлеева. Она также добавила, что вовремя введенные ограничительные меры помогли не допустить в Татарстане резкого скачка смертности от COVID-19. Благодаря им у властей и врачей появилось время изучить новую инфекцию и понять, как противостоять ей.

Кл.слова: РТ

# 44. Манукиян Е.

# Один в боли не волен / Е. Манукиян, В. Куликов // Российская газета. - 2020. - 11 сент. - С. 1, 4.

Кабмин одобрил законопроект, разрешающий врачам "скорой" оказывать помощь гражданам без оформления письменного согласия, в связи с этим документ вынесен на рассмотрение нижней палатой парламента. Об этом сообщили в Комитете Госдумы по охране здоровья. Как пояснили в Минздраве, сейчас согласие от граждан требуется при любом медицинском вмешательстве. Оно подписывается им самостоятельно или его законным представителем, если речь идет о ребенке или человеке с инвалидностью.

#### 45. Манукиян Е.

Средства против вируса / Е. Манукиян // Российская газета. - 2020. - 3 сент. - С. 1,3

Медицинские и социальные работники продолжат получать стимулирующие выплаты до конца года. Глава правительства Михаил Мишустин подписал соответствующее распоряжение. Дополнительно на это выделят около 24 млрд рублей.

46. Медики в Татарстане получили стимулирующие выплаты более чем на два млрд рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 авг. Медицинским работникам в Татарстане, которые оказывают помощь пациентам больным коронавирусом, произвели стимулирующие выплаты на сумму более 2 млрд рублей. Об этом заявил Президент РТ Рустам Минниханов на встрече с главой государства Владимиром Путиным в режиме видеоконференции.

Кл.слова: РТ

## 47. Мерзляков Р.

Моя поликлиника время бережет / Р. Мерзляков, Ю. Потапова // Российская газета. - 2020. - 11 сент. - С. 7.

Внедрение «бережливых поликлиник» показывает свою эффективность в регионах: упростилась запись к врачам, перед кабинетами больше нет очередей. Как еще изменилась работа медучреждений с начала проекта, узнали корреспонденты «РГ».

48. Минздрав предложил ввести электронные свидетельства о рождении [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 29 авг.

Министерство здравоохранения предложило выдавать медицинские свидетельства о рождении ребенка в электронном виде при согласии матери. Соответствующий проект приказа опубликован на портале нормативных правовых актов. Отмечается, что нововведение облегчит предоставление госуслуг по регистрации актов гражданского состояния в дистанционной форме.

49. Минздрав РТ назвал сроки вакцинации от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 31 авг. В Татарстан уже поступила первая партия препаратов для вакцинации взрослых и детей от гриппа. Взрослое население республики может привиться уже сейчас, рассказал на пресс-конференции главный специалист по иммунопрофилактике министерства здравоохранения РТ Дмитрий Лопушов. Кл.слова: РТ

50. Минздрав РТ разъяснил, как работает больница № 16, перестав быть ковид-госпиталем [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 сент. Казанская клиническая больница № 16 принимает плановых пациентов, однако в учреждении сохранили сто мест под больных Covid-19. Об этом рассказал заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

51. Минздрав снова зарегистрировал Фризиум [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2020. - 1 сент.

Министерство здравоохранения РФ перерегистрировало лекарственный препарат Фризиум, используемый для лечения тяжелых форм эпилепсии у детей, сообщает РИА Новости. Ранее препарат был разрешен к применению в РФ более чем 20 лет, однако срок регистрационного удостоверения истек, рассказал помощник министра здравоохранения РФ Алексей Кузнецов.

52. Мишустин разрешил закупать иностранные препараты для лечения лейкоза и лимфомы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 7 сент.

К госзакупкам разрешили допускать иностранные лекарства для лечения лейкоза и лимфомы. Соответствующее распоряжение подписал премьер-министр Михаил Мишустин. Согласно документу, в России разрешили закупать препараты филграстим, каспофунгин, микафунгин, карбоплатин, вориконазол, севофлуран, ритуксимаб, флударабин, которые ранее не допускались до госзакупок. Эти лекарства используются для лечения злокачественных новообразований лимфоидной и кроветворной ткани и при редких заболеваниях у детей.

# 53. Мушкина И.

Медикам — с признательностью / И. Мушкина // Республика Татарстан . - 2020. - С. 3

В Общественной палате РТ прошла необычная встреча. Уникальные награды из рук председателя палаты Зили Валеевой и первого заместителя министра здравоохранения Альмира Абашева получили медики из Альметьевска, Нижнекамска, Лениногорска, Казани, Набережных Челнов, Чистополя, Высокой Горы, Зеленодольска.

Кл.слова: РТ

Кл.слова: РТ

54. На выплаты участникам в борьбе с COVID-19 направят более 5 млрд рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 4 сент.

На выплаты сотрудникам организаций, подведомственных федеральным органам власти, военнослужащим и другим специалистам, участвующих в борьбе с коронавирусом, направят более 5 млрд рублей из резервного фонда правительства. Постановление об этом подписал премьер-министр РФ Михаил Мишустин.

55. Нижнекамские медики просят без надобности не таскать детей в больницы [Электронный ресурс]. - Электрон, текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 2 сент.

Визит в поликлинику - испытание для и без того ослабленного иммунитета ребенка, напоминают нижнекамские медики. Врачи просят не таскать заболевших детей по больницам, а вызвать медиков на дом.

Кл.слова: РТ

# 56. Петрова А.

Оказание скорой медицинской помощи при тяжелом обострении бронхиальной астмы / А. Петрова, Н. Кубузова // Медицинская газета. -2020. - 2 сент. (№ 35). - С. 8--9

Клинические рекомендации (протокол).

#### 57. Печеник А.

Как оформить восстановление деятельности медорганизации после перепрофилирования под COVID-19 / А. Печеник // Здравоохранение. -2020. - № 8. - C. 36--56.

Минздрав поручил клиникам возвращаться к оказанию плановой медпомощи. Уже утвердили правила, которые медорганизации должны соблюсти перед госпитализацией. В статье — шаблоны локальных документов, которые необходимо оформить для завершения работы стационара в режиме инфекционного госпиталя восстановления профильной И деятельности медицинской организации.

# 58. Прокопьева Д.

Российскую вакцину от Covid-19 ждут в Татарстане к концу осени / Д. Прокопьева // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 5

Российскую вакцину от новой коронавирусной инфекции могут завезти в Татарстан в октябре-ноябре. Предположительный срок назвала вице-премьер республики Лейла Фазлеева.

Кл.слова: РТ

59. Работавшие с ковидными больными студенты в Нижнекамске получили грамоты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 2 сент.

В Нижнекамске студенты медицинского колледжа Нижнекамска с началом учебного года получили грамоты от руководителя управления здравоохранения Венеры Рахимовой. 22 учащихся прошли большое испытание - отработали в госпитале для коронавирусных больных в качестве младшего медперсонала. Кто-то отработал одну двухнедельную смену, а кто-то - четыре.

60. Разработают закон о биологической безопасности, модернизируют закон о НМО. Новые инициативы Госдумы для медорганизаций // Здравоохранение. - 2020. - № 8. - С. 10--13.

О новом законе о биологической безопасности, обязательной вакцинации от COVID, планах по изменению законодательства по НМО рассказал глава Комитета Госдумы по охране здоровья Дмитрий Морозов на встрече с журналистами.

#### 61. Рыбакова Н.

В связи с Covid-19 в Татарстане разработаны новые программы реабилитации [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 сент.

Новые программы реабилитации для перенесших Covid-19 пациентов разработаны в Татарстане. Об этом сообщила заместитель министра здравоохранения РТ Фарида Яркаева.

Кл.слова: РТ

62. Счетная палата проверит выплаты врачам за борьбу с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 8 сент.

Счетная палата РФ проверит минздрав, ФМБА и медорганизации на эффективность оказания финансовой поддержки медработникам, боровшимся с Основной станет проверка COVID-19. целью использования бюджета, которые федерального были выделены на осуществление Проверку стимулирующих выплат. организуют совместно контрольно-счетными органами субъектов РФ. В ведомстве отмечают, что это станет дополнением к уже включенному ранее в план работы ведомства анализу осуществления стимулирующих выплат медработникам.

63. Татарстанским врачам вручили ключи от 17 новых машин скорой помощи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 10 сент.

Вице-премьер РТ Лейла Фазлеева вручила представителям татарстанских учреждений здравоохранения ключи от 17 новых автомобилей скорой медицинской помощи. Торжественная церемония состоялась на площадке перед ГБКЗ им. Сайдашева.

Кл.слова: РТ

64. Травмцентр РКБ открылся для пациентов без Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 31 авг.

Травматологический центр РКБ Татарстана начал принимать плановых больных, ранее там располагался временный инфекционный госпиталь для больных коронавирусом Covid-19. Об этом сообщил заместитель министра

здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

#### 65. Шевченко Р.

Минздрав отреагировал на призыв изменить рекомендации по лечению COVID-19 [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 28 авг.

Минздрав направил разработчикам временных рекомендаций по лечению COVID-19 предложения АОКИ для «объективного рассмотрения». Ведомство сделало это после требования ассоциации обновить эти рекомендации, поскольку они устарели.

## 66. Шиндряева Н.

Массовое тестирование на коронавирус. Опыт московской клиники / Н. Шиндряева // Здравоохранение. - 2020. - № 8. - С. 58--62.

В московских поликлиниках проводят массовое тестирование на коронавирус. Опыт планируют распространить на все регионы. Руководитель Городской поликлиники  $N \ge 2$  разъясняет, как организовать работу.

#### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

67. Альфред Валиев вышел на пикет в поддержку смертельно больной 2-летней девочки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 1 сент.

Глава татарстанского отделения партии «Коммунисты России» Альфред Валиев вышел на одиночный пикет перед зданием Минздрава РТ с требованием выделить больным жизненно необходимые лекарства.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

68. Каждый 33-й житель Татарстана страдает от онкозаболеваний [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент.

Злокачественные образования в структуре смертности жителей Татарстана сейчас занимают второе место. На учете с онкозаболеваниями стоят 117 тыс. человек. Таким образом, от рака страдает каждый 33-й житель республики. Такие данные привел главный внештатный онколог Минздрава РТ — завотделом Республиканского клинического онкологического диспансера Эдуард Нагуманов.

Кл.слова: РТ

69. Новый аппарат даст шанс [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 10 сент.

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Руслану Гутарову из села Печищи Верхнеуслонского района четыре года, у него легочно-кишечная форма

муковисцидоза. Мальчику необходим автоматический откашливатель, лекарства и лечебное питание, но стоит все это очень дорого — 1 240 131 рублей. В семье, где работает один папа, таких денег нет. Гутаровым нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

# 70. Победить иммунодефицит [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 3 сент.

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Гали Мифтяхутдинову из Казани 10 лет, у него редкое генетическое заболевание — первичный иммунодефицит. Мальчику нужно принимать лекарство, но за счет средств госбюджета оно не предоставляется, а стоит дорого — 236 544 рубля. В семье нет таких денег, Мифтяхутдиновым нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

#### 71. Рахматуллина А.

Почти половина пациентов с онкозаболеваниями в Татарстане выбирают денежную компенсацию, а не медикаменты [Электронный ресурс] / А. Рахматуллина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 9 сент.

У отдельной группы граждан есть возможность получать медикаментозное лечение от государства. Заместитель министра здравоохранения Татарстана Фарида Яркаева рассказала, что несмотря на это, многие из них выбирают все-таки денежную компенсацию. Причина тому - слишком большие очереди на получение препарата или отсутсвие нужного лекарства в перечне предоставляемых государством.

Кл.слова: РТ

#### 72. Рыбакова Н.

Главный онколог Минздрава РТ призвал больных раком не отказываться от соцпакета [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент.

Многие пациенты со злокачественными образованиями из Татарстана, отказавшиеся от соцпакета в пользу ежемесячной выплаты в 889 рублей, потом об этом сильно жалеют. Об этом сообщил сегодня на пресс-конференции в «Татар-информ» главный внештатный онколог Минздрава РТ, завотделом Республиканского клинического онкологического диспансера Эдуард Нагуманов.

Кл.слова: РТ

#### 73. Рыбакова Н.

Продолжительность жизни в Татарстане к 2024 году увеличится до 74 лет [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент.

Продолжительность жизни жителей Татарстана к 2024 году увеличится на два года и достигнет 74 лет. Чем старше человек, тем больше у него сопутствующих заболеваний. В связи с этим воспользоваться правом на получение пакета социальных услуг рекомендовала пожилым жителям республики главный внештатный терапевт Минздрава РТ — заведующая кафедрой госпитальной терапии КГМУ Диана Абдулганиева.

Кл.слова: РТ

#### 74. Рыбакова Н.

Больные сахарным диабетом из Казани не стали отказываться от соцпакета [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент. В 2020 году от набора соцуслуг в пользу ежемесячной выплаты в размере 889 рублей отказались лишь 24 пациента Казанского эндокринологического диспансера. Об этом сообщила заведующая эндокринологическим отделением Казанского эндокринологического диспансера Лилия Мухина.

Кл.слова: РТ

75. Школьники Казани собрали 180 тысяч рублей для детей из казанского хосписа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 сент.

В Казанском хосписе подвели итоги благотворительной акции «Дети — детям», во время которой школьники передают на благотворительность сэкономленные на покупке цветов деньги. В этом году ученикам удалось собрать 183 тыс. рублей. Об этом сообщил председатель правления Фонда имени Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов.

Кл.слова: РТ

# МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

76. 26 новых случаев коронавируса обнаружили в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 11 сент.

За минувшие сутки в Татарстане обнаружили 26 новых случаев заражения COVID-19. Об этом сообщили в оперативном штабе при правительстве РФ по противодействию новой коронавирусной инфекции.

Кл.слова: РТ

# 77. Арсентьева С.

Снижение все более очевидно / С. Арсентьева // Республика Татарстан. - 2020. - 11 сент. - С. 1.

По данным на 10 сентября, в республике зафиксирован 21 новый случай заболевания COVID-19: четыре завозных и семнадцать контактных.

78. В 2020 году население россии сократится на 158 тысяч человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2020. - 1 сент.

Общая численность населения России на фоне пандемии коронавируса в 2020 году сократится на 158 тыс. человек — это максимум за 14 лет. Об этом сообщается в проекте правительственного плана по достижению национальных целей развития России на период до 2024 года и на плановый период до 2030 года.

79. В России продолжает расти число новых случаев COVID-19 — за сутки заразились 5 504 человека [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 11 сент.

За последние сутки в России выявили 5 504 зараженных коронавирусом во всех 85 регионах — это максимум с 30 июля. С начала эпидемии в стране коронавирусом заразились 1 051 874 человека, сообщает оперативный штаб по борьбе с инфекцией. За сутки зафиксировано 102 летальных случая. Общее число жертв инфекции возросло до 18 365 человек. При этом количество выписанных по выздоровлению от COVID-19 превышает число заболевших за сутки. За день из больниц выписаны 5 734 пациента. Всего в стране число выздоровевших увеличилось до 868 107.

80. В Татарстане смертность выросла на 8,3% в первом полугодии 2020 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 4 сент

В Татарстане в первом полугодии смертность выросла на 8,3% по сравнению с аналогичным периодом 2019 года. В январе-июне скончался 23 381 житель республики против 21 580 годом ранее. Количество родившихся сократилось на 3% — до 20 054 детей против 20 668 годом ранее.

Кл.слова: РТ

81. Гордеева Н.

В больницах Татарстана на аппаратах ИВЛ остаются 19 человек [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 4 сент.

В больницах Татарстана 19 человек подключены к аппаратам искусственной вентиляции легких. Об этом сообщил заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

# 82. Губаева Л.

Под какими диагнозами в Татарстане прячется COVID-19? [Электронный ресурс] / Л. Губаева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 10 сент.

Аналитическая служба «Реального времени» изучила отчеты Татарстанстата по заболеваемости населения за первые полгода 2020-го — и обнаружила странный подъем количества острых инфекций верхних дыхательных путей.

Самый резкий скачок произошел в июне относительно того же периода 2019 и 2018 годов. Так, на экваторе нынешнего лета такими инфекциями болели 47 002 татарстанца, тогда как июнь-2019 показал 26 827 случаев, а июнь-2018 — и вовсе 23 608. «Реальное время» выяснило: совсем не исключено, что этот прирост дал «ковид». А значит, реальные цифры заболеваемости в республике могут быть куда выше, чем ежедневно оглашаемые скованным федеральными стандартами татарстанским Минздравом.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

83. За время самоизоляции смертность от болезней сердца в России снизилась [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 9 сент.

Несмотря на прогнозы роста смертности от сердечно-сосудистых заболеваний за время самоизоляции, показатель, напротив, снизился.

84. За десять лет заболеваемость раком в Татарстане выросла почти в два раза [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 сент.

Если десять лет назад диагноз «злокачественные новообразования» имел каждый 62-й житель Татарстана, то на сегодняшний день раком болеет уже каждый 34-й. Об этом сообщила сегодня на пресс-конференции в Казани заместитель министра здравоохранения РТ Фарида Яркаева.

Кл.слова: РТ

# 85. Каримов А.

Эксперт: Самоизоляция спровоцировала всплеск обращений к психологам [Электронный ресурс] / А. Каримов . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 сент.

Казань оказалась на четвертом месте среди 21 города России по частоте обращений жителей к психологам. Столь высокое место столицы Татарстана объясняется психологической грамотностью населения и воздействием режима самоизоляции. Такое мнение выразил доцент кафедры педагогической психологии КФУ кандидат психологических наук Рамиль Гарифуллин. «Такая статистика связана с состоянием жителей республики и возможностью получения психологической помощи», – отметил Гарифуллин.

Кл.слова: РТ

#### 86. Киселева Э.

В Татарстане выявили 21 новый случай Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 сент.

В Татарстане за сутки зарегистрировали 21 случай заражения Covid-19. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

87. Количество смертей от коронавируса в Татарстане достигло 62 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 2 сент.

Минздрав РТ подтвердил еще одну смерть от новой коронавирусной инфекции в республике. Жертвой COVID-19 стала жительница Казани. Общее количество погибших в Татарстане составило 62 человека.

Кл.слова: РТ

88. Количество смертей от коронавируса в Татарстане достигло 64 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 8 сент.

Минздрав РТ подтвердил еще 2 смерти от новой коронавирусной инфекции в республике. Общее количество погибших в Татарстане составило 64 человека.

Кл.слова: РТ

89. Количество смертей от коронавируса в Татарстане достигло 67 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 10 сент.

Минздрав РТ подтвердил еще одну смерть от новой коронавирусной инфекции в республике. Общее количество погибших в Татарстане составило 67 человек.

Кл.слова: РТ

## 90. Манукиян Е.

Трудоспособное население понесло потери / Е. Манукиян // Российская газета. - 2020. - 10 сент. - С. 5

На фоне пандемии смертность в стране за первые полгода выросла на четверть по сравнению с тем же периодом прошлого года. Всего умерли 1,128 млн человек, однако летальность из-за COVID-19 подтверждена только в 1,62% случаев: так, по данным оперативного штаба по борьбе с коронавирусом, от новой инфекции на 8 сентября в стране умерли около 18 тысяч человек.

91. Минздрав назвал причины роста смертности во время пандемии Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 сент.

Рост смертности в период пандемии связан не только с самой коронавирусной инфекцией, но и с другими болезнями. Об этом заявил глава Минздрава РФ Михаила Мурашко.

92. Росстат обнаружил расхождения со статистикой оперштаба по смерти от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 5 сент.

В России с апреля по июль скончались 37 908 заболевших коронавирусом, следует из данных Росстата. Это в два раза выше, чем в статистике оперштаба. При этом у 60% из умерших COVID-19 стал основной причиной смерти.

Кл.слова: КРИТИКА

93. Татарстан занимает 82 место среди регионов России по заболеваемости COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 5 сент.

Татарстан занимает 82 место среди всех регионов России (85) по заболеваемости новой коронавирусной инфекцией. Общее число заболевших в республике составляет 6618 человек. Об этом заявила глава Управления Роспотребнадзора по Татарстану Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

94. В казанском Кремле рассказали о перспективе возврата к самоизоляции осенью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 3 сент.

В правительстве РТ не предполагают возврата к мерам самоизоляции в осенне-зимний период, сообщила руководитель пресс-службы президента РТ Лилия Галимова.

Кл.слова: РТ

95. В Набережных Челнах местные жители в соцсетях пожаловались на очередь из детей и родителей у входа в школу. [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 2 сент.

В Набережных Челнах местные жители в соцсетях пожаловались на очередь из детей и родителей у входа в школу. Причиной столпотворения является замер температуры на входе, который проходит медленнее, чем приходят дети. Родители возмущаются, что это противоречит противоэпидемическим правилам, ведь дистанции в толпе никакой нет. Таким образом, все правила, введенные в школах, нивелируются. Проблема затронула не только Челны, но и Казань, а также другие города РФ. В ряде школ ученики стояли в очереди до 30 минут.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

96. В общественных местах Татарстана берут пробы на COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 10 сент.

В общественных местах Татарстана берут пробы на COVID-19. Сотрудники Роспотребнадзора проверяют смывы с поверхностей в объектах торговли, метро и вокзалов, а также берут пробы воды в очистных сооружениях. Об этом сообщила замглавы ведомства Любовь Авдонина. Регулярные исследования проводятся и в аэропорту Казани. По словам Авдониной, наличие возбудителей вируса не обнаружили.

Кл.слова: РТ

97. В Татарстане за неделю обнаружили больше ста домашних очагов Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] //

## Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 1 сент.

За прошедшую неделю в Татарстане выявили 104 домашних очага новой коронавирусной инфекции. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

# 98. В школах Татарстана появятся бактерицидные излучатели [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 31 авг.

Школы Татарстана получат бактерицидные излучатели из расчета по два аппарата на этаж, и еще по излучателю для актового зала и столовой. Республика профинансирует закупку этого оборудования в образовательные учреждения. Об этом рассказала во время «делового понедельника» руководитель Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

## 99. Гордеева Н.

# В Татарстане под наблюдением из-за Covid-19 находятся 867 контактных лиц / Н. Гордеева // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 4 сент.

В Татарстане под наблюдением находятся 867 человек, контактировавших с больными новым коронавирусом Covid-19 и с теми, у кого подозревают его наличие. Об этом сообщила заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

# 100. Гордеева Н.

Десять иностранных студентов КФУ находятся на обсервации в общежитии вуза [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 сент.

Прибывшие в Казань из-за рубежа студенты две недели не допускаются к очным занятиям. На сегодняшний день 10 иностранных студентов КФУ находятся на обсервации в общежитии вуза. Об этом сообщил проректор по внешним связям КФУ Тимирхан Алишев.

Кл.слова: РТ

# 101. За первую учебную неделю сентября в мамадышских школах заболели 40 учеников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 сент.

За первую учебную неделю сентября в школах Мамадышского района заболели около 40 учеников. В отделе образования Мамадышского района сообщили, что на сегодняшний день все школьники допущены к занятиям и ни один класс не отправлен на карантин.

#### 102. Каримов А.

Роспотребнадзор по РТ назвал три способа победить коронавирус [Электронный ресурс] / А. Каримов . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 5 сент.

Коронавирус можно победить тремя способами: уничтожить, защитить восприимчивый контингент с помощью вакцинации или прервать пути распространения. Об этом н рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

#### 103. Киселёва Э.

В татарстанских школах очагов заболевания Covid-19 нет [Электронный ресурс] / Э. Киселёва . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 сент.

В Татарстане школьники, учителя, работники образовательных учреждений не заразились новой коронавирусной инфекцией. Об этом на онлайн-приеме граждан по проблемам здравоохранения в общественной приемной «Единой России» рассказала руководитель Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

#### 104. Киселева Э.

Роспотребнадзор по РТ: бывшие Covid-госпитали совершенно безопасны [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент. Больницы, которые были Covid-госпиталями, после дезобработки совершенно безопасны для обычных пациентов. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

105. Коэффициент распространения коронавируса в России вырос до 1,04 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 6 сент.

Коэффициент распространения коронавирусной инфекции в России в воскресенье увеличился до 1,04, следует из подсчетов ТАСС на основе данных оперативного штаба по борьбе с новым заболеванием.

# 106. Мухаметдинова Э.

В Челнах в нарушении Covid-требований уличили грузоперевозчиков и санатории [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 31 авг.

В Набережных Челнах за нарушения, допущенные в условиях пандемии коронавируса Covid-19, привлекли к административной ответственности санатории и транспортные компании. Об этом сообщил руководитель местного отдела Роспотребнадзора Ильгизяр Бариев.

#### Кл.слова: РТ

107. Патяшина объяснила, какие группы населения Татарстана имеют иммунитет к Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Дети — одна из самых многочисленных групп, имеющих антитела к новой коронавирусной инфекции Covid-19 в Татарстане. Об этом на онлайн-приеме граждан по проблемам здравоохранения в общественной приемной «Единой России» рассказала руководитель Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

108. После приезда из-за рубежа тест на Covid-19 должны делать дети всех возрастов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Дети должны сделать тест на новую коронавирусную инфекцию после приезда в Татарстан из-за границы, вне зависимости от возраста. Об этом рассказала руководитель Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

109. Роспотребнадзор назвал число остающихся под наблюдением пациентов с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 31 авг.

Почти 212 тыс. граждан остаются под медицинским наблюдением в России из-за подозрения на наличие коронавирусной инфекции. Об этом в понедельник, 31 августа, сообщили в пресс-службе Роспотребнадзора.

110. Роспотребнадзор отметил низкую заболеваемость ОРВИ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 1 сент.

В России к началу сентября отмечается низкая заболеваемость респираторными инфекциями в Роспотребнадзоре.

111. Роспотребнадзор по РТ назвал долю вакцинации от гриппа, чтобы предотвратить массовый уход сотрудников на больничный [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 8 сент.

Заместитель руководителя управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина заявила о необходимости привить от гриппа 75% сотрудников в рабочих коллективах, чтобы предотвратить массовый уход на больничный.

Кл.слова: РТ

112. Роспотребнадзор по РТ оценил появление новых штаммов коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 6 сент.

Ряд исследований указывает, что на сегодня имеется несколько штаммов

официальной коронавируса, позиции Всемирной организации НО здравоохранения по серьезным мутациям COVID-19 пока нет. «Сейчас фиксируется штаммов коронавируса, несколько но окончательного подтверждающего документа или официальной позиции BO3 я не читал», заместитель главы минздрава РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

113. Роспотребнадзор – жителям РТ: Просто сдать тест на COVID-19 по приезде из-за рубежа недостаточно [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 4 сент.

Приехать из-за границы и просто сдать тест на новую коронавирусную инфекцию недостаточно. Результаты исследования необходимо в течение трех дней загрузить на свою страницу на портале госуслуг, сообщила заместитель руководителя управления Роспотребнадзора по Татарстану Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

114. Роспотребнадзор: Россия на 56-м месте по распространению коронавируса на 100 тыс. жителей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2020. - 1 сент.

Пресс-служба Роспотребнадзора прокомментировала информацию, что общее количество случаев коронавируса COVID-19 в России превысило миллион. Как подчеркнули в ведомстве, по количеству случаев на 100 тысяч населения Российская Федерация находится на 56-м месте в мире.

115. Челны борются с коронавирусом: наметилось улучшение ситуации [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 31 авг.

В Набережных Челнах на минувшей неделе заболеваемость коронавирусом снизилась почти на 6% по сравнению с общереспубликанским уровнем. Об этом сообщил главный санитарный врач автограда Ильгизяр Бариев.

Кл.слова: РТ

#### ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

116. В минздраве заявили о вспышке коронавируса в 11 регионах России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 10 сент.

Вспышки коронавируса выявлены в 11 регионах страны. Об этом сообщил заведующий кафедрой пульмонологии Сеченовского университета, главный внештатный пульмонолог минздрава России Сергей Авдеев.

# 117. Кирилов М.

«Наши главные «враги» – бессимптомники»: коронавирус в России опять пошел в рост [Электронный ресурс] / М. Кирилов, Л. Фархутдинов, А. Гавриленко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. -

#### 9 сент.

Уже несколько дней в стране максимальный с 16 августа прирост числа заболевших. Вернут ли карантин?. «Все вышли на улицы, в школы, на работу, и далеко не все носят маски», — вновь предостерегают эпидемиологи об опасности возвращения активной стадии пандемии в жизни россиян. Суточный заболевших прирост новых В стране **ОПЯТЬ** вернулся периоду. К предшествовавшему третьему этапу снятия ограничений, а смертность от COVID-19 выходит на месячные рекорды. О том, как обстоят дела в Татарстане и стоит ли ждать отката к тотальной самоизоляции. — в материале «БИЗНЕС Online».

118. Минниханов не ждет второй волны коронавируса в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 10 сент.

Второй волны коронавируса в Татарстане не ожидается. Об этом 10 сентября в ходе прямого эфира сообщил президент республики Рустам Минниханов. При этом глава республики призвал граждан не расслабляться и соблюдать действующие ограничения.

Кл.слова: РТ

119. Уроки Covid-19: Гебрейесус призвал готовиться к новой пандемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Мир должен заранее готовиться к новой пандемии, так как та, которую вызвал Covid-19, не является последней. Об этом заявил глава ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус.

# 120. Юрина Е.

Не ждать, а готовиться. Ученые-иммунологи дали рекомендации врачам и пациентам / Е. Юрина // Медицинская газета. - 2020. - 2 сент. (№ 35). - С. 11

Будет или нет в России вторая волна коронавирусной инфекции, со стопроцентной точностью сегодня не ответит, наверное, никто, включая специалистов в области математического моделирования. Но коль скоро такая вероятность не исключена, к обострению эпидемической ситуации необходимо подготовиться. В частности, "настроить" иммунную систему. В этом убеждены ученые новосибирского НИИ фундаментальной и клинической иммунологии, подготовившие в помощь медикам рекомендации по превентивной и лечебной неспецифической иммуностимуляции при COVID-19.

# МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

121. В Сарове разработали аппарат для лечения больных с коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 29 авг.

В Саровском ядерном центре разработали аппарат для ингаляционной терапии оксидом азота, который может применяться для лечения пациентов с коронавирусной инфекцией. По сообщению правительства Нижегородской области, аппарат «Тианокс» генерирует оксид азота из окружающего атмосферного воздуха. Он предназначен для производства, мониторинга и подачи ингаляционного оксида азота пациенту.

#### ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

## 122. Егоров И.

Фальшивые таблетки / И. Егоров // Российская газета. - 2020. - 11 сент. - С. 2.

Межведомственная комиссия Совбеза России по общественной безопасности выработала дополнительные меры по противодействию незаконному обороту контрафактных лекарств и биологически активных добавок.

#### 123. Киселева Э.

Вопросы о лекарственном обеспечении татарстанцев решали на прямой линии [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 сент.

В региональной общественной приемной партии «Единая Россия» в Татарстане провели прямую телефонную линию с жителями республики. Этот прием граждан стал вторым на неделе обсуждения проблем здравоохранения. На этот раз жителей республики интересовали обязательное медицинское страхование и лекарственное обеспечение. На все интересующие вопросы ответили депутат Госдумы от Татарстана Ольга Павлова, замминистра здравоохранения республики Фарида Яркаева, начальник Управления организации контроля качества медицинской помощи территориального фонда ОМС Людмила Доронина и врио руководителя Росздравнадзора по РТ Елена Сагдеева.

Кл.слова: РТ

124. Российские ученые создали дешевый аналог платиновых препаратов от рака [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Российские ученые вместе с коллегами из Турции, Ирана и Испании изобрели более дешевый аналог платиновых препаратов от рака. Он представляет собой соединения на основе никеля.

#### ОНКОЛОГИЯ

# 125. Краснопольская И.

Конструктор спасения / И. Краснопольская // Российская газета. - 2020. - 11 сент. - С. 9.

Об эффективных путях уничтожения рака, в том числе метастаз, в беседе рассказывает главный внештатный специалист – онколог Минздрава России, генеральный директор ФГБУ «НМИЦ радиологии» Минздрава России, академик РАН Андрей Каприн.

#### ПЕДИАТРИЯ

126. **В России у** половины детей с Covid-19 болезнь протекала в легкой форме [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 сент.

В первом полугодии текущего года почти 50 тыс. детей переболели коронавирусом Covid-19 на территории России. Примерно у половины из них болезнь протекала в легкой форме (49,9%). Об этом сообщили в Роспотребнадзоре РФ.

#### 127. Киселева Э.

«Ребенок должен быть на расстоянии руки»: в ДРКБ объяснили, как избежать травм [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 1 сент. Детские травмы, полученные по недосмотру родителей, бывают очень серьезными. Об ЭТОМ рассказал руководитель Центра анестезиологии Детской республиканской и реанимации клинической больницы врач анестезиолог-реаниматолог Игорь Закиров.

Кл.слова: РТ

#### 128. Киселева Э.

Главный детский травматолог Минздрава РТ назвал батуты минным полем [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 1 сент.

Батуты зачастую приносят детям не радость от прыжков, а тяжелые травмы. Об этом рассказал ведущий научный сотрудник Республиканской клинической больницы, главный детский травматолог Минздрава РТ Петр Андреев. Врач предостерег родителей от покупки билетов на травмоопасный аттракцион.

Кл.слова: РТ

# диагностика. профилактическая медицина

129. Во время диспансеризации заболевания находят у каждого десятого жителя Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 сент. В 2019 году диспансеризацию прошла 581 тыс. жителей Татарстана. По ее итогам количество впервые выявленных заболеваний по сравнению с 2018 годом увеличилось почти на 9%. Об этом сообщила заместитель министра

здравоохранения РТ Фарида Яркаева.

Кл.слова: РТ

130. Минздрав разработал временные рекомендации по диспансеризации и профилактическим осмотрам // Здравоохранение. - 2020. - № 8. - С. 8.

Минздрав разработал временные методические рекомендации, как возобновлять профилактические осмотры и диспансеризацию в условиях риска распространения эпидемии COVID-19.

#### **ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ**

131. Валагин А.

С новым мотором / А. Валагин // Российская газета. - 2020. - 11 сент. - С. 9.

В Воронеже впервые пересадили сердце.

132. Врачи Боткинской больницы провели почти 400 операций по пересадке органов и тканей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2020. - 6 сент.

Почти 400 операций по пересадке органов и тканей было проведено в Боткинской больнице в Москве с лета 2018 года, когда открылось данное направление.

#### иммунология

- 133. В России планируют создать комбинированную вакцину от гриппа и COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 9 сент.
- В России планируют создать комбинированную вакцину для одновременной защиты от гриппа и коронавирусной инфекции. Работу намерены провести в центре им. Гамалеи.
- 134. В России разработают облегченную версию вакцины от коронавируса // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 8 сент.
- В России создадут облегченную версию вакцины от коронавируса Covid-19 «Гам-КОВИД-Вак» («Спутник V»), подходящую для детей. Об этом рассказал заведующий отделом разработавшего препарат Национального исследовательского центра эпидемиологии и микробиологии имени Н. Ф. Гамалеи Минздрава РФ профессор Александр Бутенко.
- 135. В России стартовала третья фаза испытаний вакцины от коронавируса [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] //

## Реальное время. - 2020. - 9 сент.

В России начали пострегистрационные исследования вакцины от COVID-19 «Спутник V», разработанной центром Гамалеи. Об этом сообщил министр здравоохранения России Михаил Мурашко.

#### 136. Грошева М.

В Центре Гамалеи отвергли обвинения в недостоверности данных о вакцине Sputnik V [Электронный ресурс] / М. Грошева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 9 сент.

В НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи отреагировали на публикацию зарубежных ученых, усомнившихся в данных исследования российской вакцины от коронавируса. Представитель центра заявил, что они являются достоверными и прошли экспертизу перед публикацией в The Lancet.

# 137. Исследование: иммунитет к коронавирусу падает через месяц [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 11 сент.

Китайские ученые опасаются, что вакцины не помогут в борьбе с коронавирусом. Новое исследование специалистов Медицинской школы Нанкинского университета вновь показало, что иммунитет к COVID-19 быстро исчезает. По новым данным, количество антител к SARS-CoV-2 резко падает через 4 недели после выздоровления.

Кл.слова: РТ

## 138. Катарина И.

С диким полиовирусом покончено. Остался полиомиелит вакцинного происхождения. / И. Катарина // Медицинская газета. - 2020. - 2 сент. (№ 35). - С. 14

Африканский континент официально объявлен свободным от дикого (природного) полиовируса, вызываемого полимиелит. Впрочем, полиомиелит в Африке пока побежден не полностью: в редких случаях местные жители заболевают полиовирусом вакцинного происхождения.

#### 139. Киселева Э.

Названы сроки безопасного проведения прививки против гриппа после Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 31 авг.

После выздоровления от новой коронавирусной инфекции должно пройти две недели перед вакцинацией против гриппа. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

#### 140. Невинная И.

Сколько прививок в самый раз. Врачи отвечают, что три: от гриппа и COVID-19, а также еще и от пневмококка / И. Невинная // Российская

#### газета. Неделя. - 2020. - 9 сент. - С. 6

Нынешней осенью в России с наступлением гриппозного сезона ожидается нашествие сразу трех новых штаммов вирусов гриппа A и B. Мы с ними до сих пор не сталкивались, и прививок от них нам пока не делали. Соответственно, иммунитета от них у людей нет, а когда защита отсутствует - мы болеем особенно тяжело. Вывод простой: чтобы не заразиться, лучше привиться.

141. СМИ: Зарубежные вакцины от гриппа станут доступны лишь в середине октября, к российским есть вопросы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 9 сент.

Вплоть до середины октября — начала ноября зарубежные вакцины от гриппа будут недоступны для россиян. Частные клиники на данный момент готовы предложить только отечественные, но к ним есть вопросы

142. Стало известно, в каком случае коронавирус станет управляемой инфекцией [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 5 сент. Появление вакцины позволит стабилизировать заболеваемость и управлять коронавирусом. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина. Кл.слова: РТ

143. Стоит ли беспокоиться о повторном заражении COVID-19 из-за снижения антител? [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 9 сент.

Исследование профессора иммунологии Университета Тафтса (США).

144. Четверть участников испытания вакцины от Covid-19 получат плацебо [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 3 сент.

Почти 25% добровольцев, участвующих в испытаниях отечественной вакцины от коронавирусной инфекции, будут принимать плацебо. Об этом информирует РИА Новости со ссылкой на руководителя Центра имени Гамалеи Александра Гинцбурга.

# 145. Штерман И.

Исключите слабое место / И. Штерман // Российская газета. - 2020. - 8 сент. - С. 5

Борьба с коронавирусом должна вестись по всем фронтам, уверен директор Иркутского противочумного научно-исследовательского института Сибири и Дальнего Востока, доктор медицинских наук, профессор Сергей Владимирович Балахонов.

# 146. Ярхамов И.

«Максимальное мракобесие по прививкам наблюдается среди образованных людей» [Электронный ресурс] / И. Ярхамов. - Электрон.

текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 10 сент.

В Казанском университете обсудили мифы и реальное положение дел вокруг прививочной кампании, которая проходит в условиях продолжающейся пандемии коронавируса. Интересную позицию занял главврач Университетской клиники Казанского федерального университета Сергей Осипов во время записи программы «Вакцинация: мифы и реальность». С одной стороны, он приравнял противников вакцинации к средневековым мракобесам Европы, с другой - то, что не следует при лечении заболеваний отказываться от гомеопатических лекарств и других препаратов-фуфломицинов (лекарства, чья эффективность сомнительна или не прошла проверку доказательной медициной). По его словам, такие средства могут оказывать положительное влияние на пациента по эффекту плацебо.

Кл.слова: РТ

#### СПИД

147. Рыбакова Н.

«Это может коснуться каждого»: что нужно знать жителям Татарстана о ВИЧ и СПИДе [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 1 сент.

Являются ли комары переносчиками ВИЧ-инфекции, можно ли заразиться через поцелуй или в бане и о других популярных мифах рассказали в республиканском центре СПИД.

Кл.слова: РТ

#### КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

148. Киселева Э.

По зову сердца: как в РКБ Татарстана лечат сердечно-сосудистые катастрофы [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 4 сент.

Как в Республиканской клинической больнице Татарстана спасают людей с заболеваниями сердца и сосудов, насколько важно проверять свое здоровье и как распознать болезнь — об этом и многом другом рассказал заведующий отделением кардиологии РКБ Альберт Гильманов.

Кл.слова: РТ

#### ГАСТРОЭНТЕРОЛОГИЯ И ГЕПАТОЛОГИЯ

149. В Казани у пациента после лечения от COVID-19 появилась язвенная болезнь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 9 сент.

У жителя Татарстана, который вылечился от новой коронавирусной инфекции,

через полтора месяца после выздоровления появилась язвенная болезнь. Это осложнение, возникшее из-за ослабления организма во время лечения, рассказали в республиканской РКБ. Туда пациент поступил после ухудшения состояния, рассказали в пресс-службе медицинского учреждения.

Кл.слова: РТ

#### НЕФРОЛОГИЯ

150. Оказание скорой медицинской помощи при почечной колике / под ред. И. П. Павлова // Медицинская газета. - 2020. - 26 авг. (№ 34). - С. 9. Клинические рекомендации (протокол).

#### УРОЛОГИЯ. АНДРОЛОГИЯ

151. Оказание скорой медицинской помощи при гематурии / под ред. С. Аль-Шукри // Медицинская газета. - 2020. - 26 авг. (№ 34). - С. 8. Клинические рекомендации (протокол).

#### ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

152. Суициды в период пандемической самоизоляции. результаты оригинального исследования / 3. И. Кекелидзе [и др.] // Российский психиатрический журнал. - 2020. - № 3. - С. 4--13

# ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

153. «При миксе гриппа и коронавируса сложно прогнозировать легкое течение заболевания» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 31 авг.

В этом году Татарстан намерен увеличить охват вакцинацией от гриппа более чем на 300 тысяч человек, до 60% от общего количества населения, или 2 млн человек. Резкий рост охвата вызван, разумеется, коронавирусной инфекцией, но масштабы кампании расширяли и в предшествующие годы. «Для сравнения, в прошлом году — 50,9%, и мы на себе прочувствовали значимость вакцинации: случаи гриппа были, но значительно меньше», — рассказал журналистам главный внештатный эпидемиолог Минздрава Татарстана Дмитрий Лопушов.

Кл.слова: РТ

154. В ВОЗ назвали необходимую долю эффективности вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 31 авг.

Разрабатываемые вакцины от коронавирусной инфекции должны показывать

эффективность как минимум в 50% случаев, заявила главный научный сотрудник ВОЗ Сумья Сваминатан.

155. Профессор КГМУ рассказал о положительном влиянии вакцины от гриппа при COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 31 авг.

Прививка от гриппа может положительно сказаться на больном коронавирусной инфекцией. В большинстве случаев вакцинироваться можно и больным COVID-19, и переболевшим, считает заведующий кафедрой детских инфекционных болезней КГМУ, профессор Владимир Анохин.

Кл.слова: РТ

- 156. Роспотребнадзор рассказал о популяционном иммунитете к коронавирусу в регионах [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. 2020. 31 авг.
- В 11 российских регионах уровень популяционного иммунитета к коронавирусу превысил 20%.

#### ХИРУРГИЯ

157. В Казани врачи достали из носа пациентки застрявшее насекомое [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 29 авг.

Казанские врачи достали из носа 31-летней пациентки застрявшее насекомое. О необычном случае из врачебной практики рассказали в «Инстаграм» Горбольницы №18.

Кл.слова: РТ

158. Врачи РКБ Татарстана спасли грибника, которому бык сломал ребра и ключицу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

Врачи РКБ Татарстана спасли мужчину, которого забодал бык, когда он собирал грибы.

Кл.слова: РТ

159. Челнинский хирург провел мастер-класс в военном госпитале Москвы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 2 сент.

Хирург БСМП Набережных Челнов Марат Шарафутдинов провел мастер-класс по установке стент-графта в Центральном военном клиническом госпитале имени Вишневского в Москве. Операция позволяет, не делая большой разрез, устранить разрыв аорты с помощью установки «протеза» на пораженный участок.

#### ГИНЕКОЛОГИЯ. ЖЕНСКИЕ БОЛЕЗНИ. АКУШЕРСТВО

#### 160. Киселева Э.

«Сейчас слезы только от счастья»: врачи РТ приняли роды и вылечили младенца с четырьмя патологиями [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 7 сент.

У ребенка в утробе обнаружили сложную патологию. В родном регионе беременной женщине помочь не смогли. Она на свой страх и риск поехала в Татарстан, чтобы найти врачей, которые помогут ей родить и спасут малышку. Историю уникальной операции и мамы, которая верила в чудо и не сдавалась, — в репортаже ИА «Татар-информ».

Кл.слова: РТ

#### МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

161. Министр поблагодарил студентов-медиков за борьбу с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 1 сент.

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко выразил благодарность студентам, ординаторам, аспирантам и преподавателям, которые работали в условиях пандемии нового коронавируса.

#### 162. Яковлева Е.

Стандартизируй это / Е. Яковлева , И. Чунусов // Фармацевтический вестник. - 2020. - 25 авг. (№ 25). - С. 14

требования До недавнего времени К специалистам c высшим фармацевтичкским образованием определял Единый квалификационный справочник. Сегодня эту функцию выполняют профессиональные стандарты. "Национальная фармацевтическая палата". разработанные Союзом исполнительный директор Елена Неволина рассказала зачем понадобилось менять нормы и помогло ли это решить проблемы фармсообщества.

# ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

163. В «Векторе» создадут видеокурс о Covid-19 для волонтеров Подробнее: [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 сент.

В России появится видеокурс для волонтеров, посвященный коронавирусной инфекции. Обучающий материал поможет бороться с фейками, а также повысит уровень информированности населения о данном заболевании.